

Obama exhibe una defensa apasionada de la inmigración

El presidente de EE UU cierra en Lima su último viaje oficial reivindicando ante jóvenes de toda Latinoamérica la mezcla de razas y culturas

CARLOS E. CUÉ, **Lima**
El presidente estadounidense, Barack Obama, cerró ayer en Lima su último viaje oficial antes de dejar la Casa Blanca con una sentida defensa de las virtudes de la inmigración, justo en tiempos en los que el discurso contra ella triunfa tanto en su país, des-

pués de la victoria de Donald Trump, como en Europa. “América es un país de inmigrantes. Ese ha sido su punto fuerte. Hemos podido atraer talento de todos lados”, dijo Obama ante un grupo de jóvenes latinoamericanos, preocupados por la llegada del magnate republicano

con sus ideas xenófobas a la presidencia de la mayor potencia del mundo. Obama les instó a defender los valores de la diversidad cultural. “Yo ahora tengo canas y empiezo a ver más cómo piensan los viejos. A veces los viejos se sienten más amenazados que los jóvenes por esta mez-

cla de razas y culturas. Uno cuando es viejo tiene miedo de las cosas nuevas. Algunos políticos pueden pensar: volvamos a la identidad antigua, de raza, de tribu... Pero la mejor manera de cuidar a EE UU es hacer que a los demás les vaya bien”, culminó el mandatario. **PÁGINA 3**

Merkel será candidata para plantar cara al populismo

LUIS DONCEL, **Berlín**
Angela Merkel anunció ayer que se presentará a las elecciones de 2017 en Alemania. La decisión, anunciada 48 horas después de su reunión en Berlín con el presidente estadounidense, Barack Obama, y los líderes de Francia, Italia y España, refuerza un liderazgo europeo y global que se medirá —si gana por cuarta vez— con Donald Trump, presidente electo de EE UU, y con otras manifestaciones de populismo en Europa. Después de 11 años en el poder, Merkel, de 62, pretende continuar en primera línea hasta 2021. Si lo consigue, habrá liderado a la gran potencia europea durante 16 años, con lo que igualaría a su mentor, Helmut Kohl. “He tenido que reflexionar muchísimo sobre una nueva candidatura. Esta campaña va a ser la más difícil desde la reunificación”, admitió la canciller. **PÁGINA 3**



EFE

Alta tensión con Putin sobre Ucrania y Siria

Fue una charla informal de apenas unos minutos, pero la tensión resultaba evidente entre Barack Obama y el presidente ruso, Vladímir Putin, en su corta reunión ayer en Lima. Los mandatarios ha-

blaron sobre Ucrania y Siria, según la Casa Blanca. Putin ha recibido con entusiasmo la victoria de Donald Trump, con quien espera mantener una mayor sintonía que con Obama. **PÁGINA 3**

LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES 1. Turquía

La ceremonia que deja impune la violación

ANDRÉS MOURENZA, **Estambul**
El Gobierno islamista turco se plantea una artimaña legal para amnistiar a aquellos hombres que hayan mantenido relaciones sexuales con adolescentes. Si demuestran que previamente contrajeron matrimonio religioso con las menores, la pena de prisión quedará pospuesta indefinidamente. La medida se debate mañana en el Parlamento a ini-

ciativa del partido gubernamental de la Justicia y el Desarrollo (AKP) y ha desatado una gran polémica. En Turquía, la única boda válida es la civil y no está permitida a menores de 17 años. Una de cada tres mujeres del mundo sufre acoso, maltrato o agresiones sexuales durante su vida. EL PAÍS analiza en varios reportajes este grave problema de dimensiones globales. **PÁGINA 10**



El diálogo con el chavismo muestra las grietas de la oposición

La desmoralización de las bases preocupa a los líderes de la MUD

JAVIER LAFUENTE, **Caracas**
El inicio de los diálogos entre la oposición venezolana y el Gobierno de Nicolás Maduro ha dejado al descubierto las grietas en la Mesa de Unidad Democrática (MUD). A los líderes opositores les preocupa la desmovilización y desmoralización de las bases. “Es cierto que hay un desencanto que no hace percibir nada bueno. La gente no tiene una expectativa”, asume uno de sus principales dirigentes, Henrique Capriles, que pide no centrar las acciones de la formación en las conversaciones con el chavismo. **PÁGINA 6**

La crisis del comercio mundial hunde a las navieras

XAVIER FONTDEGLORIA, **Pekín**
La apuesta de las navieras por encargar buques cada vez más grandes para ahorrar costes se da de bruces con una cruda realidad: no hay carga suficiente para llenarlos. El desequilibrio crece año tras año y está llevando a las compañías a fusionarse o quebrar. Con los precios actuales, apenas cubren costes. La caída de la demanda se debe a la crisis de China y del comercio global. **PÁGINA 35**

ADEMÁS



Noche de terror en las favelas de Río

Las autoridades de Río de Janeiro se hallan en alerta después de varios tiroteos en algunas favelas y la caída de un helicóptero militar en una operación. **P6**

Penélope Cruz estrena ‘La reina de España’ **P24**

Viaje a los orígenes en Lisboa de Cristiano Ronaldo **P30**

Los rescates aéreos en el Aconagua ya se pagan **P34**